
 

 

 

 

致 立法會 食物安全及環境衛生委員會 

主席及委員會各議員： 

活牛開放暫無望 要求政府監督獨家代理 防止暴利 

全港新鮮牛肉零售批發商聯席會議及發展機遇研究組自 2012 年

就香港現時新鮮活牛入口被壟斷、批發價格不合理，令市民食牛肉日

益困難，牛肉零售並不斷萎縮，東主相繼結業、工人失業的嚴重民生困難的問題，

要求特區政府跟進。而中央政府在去年 9 月亦就全國活牛供需情況作

出研究及諮詢。而日前政府亦已向立法會提交相關文件，表示因現時

內地活牛仍供不應求於，需待內地整體活牛供應穩定後，才再就完善

供港活牛經營管理體制再作討論。聯席會議對於活牛暫時未能開放表

示無奈，但明白內地牛隻供應暫時較緊張，而中央政府已積極定出發

展規劃，以改善情況。雖然如此，我們要求特區政府在內地活牛輸港

制度開放前，加強對獨家代理商的監督，防止暴利，並定期向市民及

業界交代情況。  

全港新鮮牛肉零售及批發商聯席會議及發展機遇研究組對於特區政府

最近提交立法會的文件表示無奈。業界認為雖然內地牛隻供應緊張，

但在比對政府所提供中港兩地的數據，香港牛活牛批發價仍不合理的

偏高。令市民食新鮮牛肉越來越困難；業界的困境也越來越嚴重。因

此，中央及特區政府有責任繼續協助解決問題。  

研究組認為長遠而言，開放活牛入口市場對牛隻入口數量和價格

穩定都有幫助。現時輸港壟斷式經營對內地牛農、香港鮮牛批發零售

業及香港消費者都不合理。研究組認同中央政府對牛羊肉供應問題作

出發展的規劃，定出牛肉產量每年平均增長 2.6%的目標，並對畜牧

業在資金及技術作出投入，以可持續發展的前提下增加生產。然而供

應增加需要一段時間，遠水不及求近火，聯席會議及研究組認為特區

政府應加強監督獨家代理，確保輸港牛隻數量，防止暴利：  

1)  要求特區政府與中央商討，確保供港牛隻數量合理、穩定及

足夠。  

2)  要求特區政府監督活牛入口商批發價格維持合理水平。  

3)  要求特區政府應設法尋找其他地區輸入活牛。  

4)  特區政府應歡迎其他投資者經營供港活牛，並積極確保公平

競爭。  

5)  要求特區政府應設立恆常監督機制，監察內地活牛供應情況，

監督活牛入口供應商，並每年向立法會及市民交代。  
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